



**HAL**  
open science

## Sociologie du genre et de la santé

Pierre Brasseur

► **To cite this version:**

Pierre Brasseur. Sociologie du genre et de la santé. Licence. Genre et Santé, Paris 13, France. 2019.  
halshs-04048551

**HAL Id: halshs-04048551**

**<https://shs.hal.science/halshs-04048551>**

Submitted on 28 Mar 2023

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

# Sociologie du genre et de la santé

Pierre Brasseur – 2011–2022

Le cours "Sociologie du genre et de la santé" aborde les inégalités de santé liées au genre et à la sexualité. La première partie examine la relation entre genre et santé, tandis que la seconde partie se concentre sur la relation entre santé et sexualité. Il est important d'étudier ces relations, car la recherche médicale internationale a commencé à intégrer la question du genre dans ses pratiques et ses thématiques de recherche au cours des vingt dernières années. Selon Pierre Aïach (2001), la plus grande longévité des femmes peut être attribuée à des facteurs liés à la masculinité, tels que l'attention accrue des femmes aux problèmes de santé et les comportements à risque associé à l'image de la virilité chez les hommes, tels que la consommation d'alcool.

Dans cette optique, la sociologie du genre et de la sexualité est essentielle pour comprendre ces inégalités de santé. Le genre ne doit pas être confondu avec le concept de "sexe social". Il s'agit plutôt de la division ou de la distinction entre les catégories binaires de femmes et d'hommes, qui sont construites socialement et culturellement. Les catégories de genre n'existent pas naturellement, elles sont construites à travers des pratiques quotidiennes et des interprétations subjectives. Le genre est donc un principe de partition en soi. Sa signification varie historiquement et culturellement en raison de la façon dont il s'entrecroise avec d'autres relations sociales telles que la classe, l'âge, la sexualité, la santé et la race. En somme, personne n'est simplement un homme ou une femme dans la vie réelle, car ces identités sont façonnées par des expériences sociales situées.

Dans le cadre du champ de la santé, l'utilisation des termes "femmes" et "hommes" fait référence aux constructions culturelles de la féminité et de la masculinité plutôt qu'à des différences biologiques essentielles. Ces termes sont utilisés pour généraliser sociologiquement et non pour porter un jugement.

La sexualité est un terme englobant tous les aspects sociaux et personnels de la vie érotique tels que les désirs, les pratiques, les relations et les identités. Ce qui est considéré comme sexuel dépend de la définition culturelle et historique du contexte social. Les limites de la sexualité ne sont pas clairement définies, ce qui peut différer selon les personnes et les contextes.

Les prescriptions liées au genre et à la sexualité peuvent avoir des conséquences sur les comportements sexuels. Les atteintes sexuelles sans pénétration et non bucco-génitales sont considérées comme des agressions sexuelles, mais la notion d'atteinte sexuelle n'est pas définie par le Code pénal. Les relations sexuelles impliquant une pénétration ou un acte bucco-génital peuvent être considérées comme un viol.

Il existe une binarité entre les hommes et les femmes qui peut influencer les sexualités associées. Les sexualités hétérosexuelles et homosexuelles ne sont pas considérées comme égales.

Le genre et la sexualité sont liés, mais cette relation n'est pas automatique. Les différences entre les hommes et les femmes en matière de sexualité sont observées à partir d'enquêtes sociologiques et historiques plutôt que d'être considérées comme naturelles. Ainsi, parler de la "sexualité des femmes" ne suppose pas que c'est une caractéristique naturelle, mais plutôt une constatation sociologique basée sur des enquêtes.

En sociologie, le genre et la sexualité ne peuvent être considérés comme de simples caractéristiques individuelles, telles que la couleur des yeux ou la pratique sportive. Au contraire, le genre est une division sociale fondamentale qui structure les relations entre les individus dans toutes les sphères de la vie, y compris la sexualité. Le genre définit les catégories sociales entre les hommes et les femmes et les situe différemment dans la société en fonction de normes et de stéréotypes genrés. Il est important de noter que le genre ne doit pas être confondu avec le sexe biologique, car il s'agit d'un concept social et culturel.

Le genre est apparu comme un concept dans les années 1950 dans les « cliniques du genre » en médecine, puis a été développé par les sciences sociales. Le genre est un concept « épais » qui peut être compris de différentes manières en fonction des théories et des disciplines. Les féministes matérialistes ont été les premières à interroger les spécialistes des classes sociales sur leur absence de prise en compte des « femmes » dans leur analyse du travail, en introduisant la notion de classe sociale des femmes.

En France, la sociologie est la discipline dans laquelle le genre est le plus utilisé, mais il est aussi présent en histoire, en littérature et en sciences politiques. La sexualité a été problématisée grâce aux théories queers, féministes et homosexuelles, qui ont permis d'interroger les normes genrées et sexuelles qui régissent nos vies. En France, les termes de genre et queer ont été introduits en même temps dans les milieux universitaires.